

LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Lunes 5 de Octubre de 1874.

Año IV.—Núm. 1060.

MADRID.

Los correspondientes de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su cantidad cuesta el diez por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Pez 6, principal, izquierda.

En Madrid: Un mes, 8 rs.; en provincias, trimestre, 27, haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 100 rs.; por correspondencia el 10 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero; 240 rs. año. Esta Empresa no gira cargo de los suscritores.

REVISTA DE MADRID.

Bajo el punto de vista del material, he aquí terminados ya nuestros apuros. No serán de hoy más acontecimientos y novedades lo que nos falte para hacer la revista de la semana, sino forma elegante y ameno estilo, para dar interés a las noticias. Cada día tendremos un acontecimiento. Cada semana un estreno en los teatros, además de los bailes, reuniones, conciertos, banquetes, grandes salsas, pasajes concurren, chismes, anécdotas y medas; todo nuevo y todo lleno de pitipante animación.

Si haber terminando con sus tareas los circos y teatros de verano, tenemos abiertos los principales de invierno, restándole ya solo los, ó mejor dicho uno, el de Oriente, puesto que Apolo ha de verificarlo esta noche.

La terminación de las ferias hará que los aristocráticos paseos de Recoletos y Castellana vuelvan a estar animados. Lujosos trajes y bellísimas mujeres, espléndidamente ataviadas, hacen de aquellos sitios la verdadera exposición de la elegancia.

Las salidas á tiendas tienen en este momento un singular atractivo, porque en los escaparates de los almacenes de modas, se pueden admirar todas las novedades que esta caprichosa soberana piensa imponernos este invierno. Los viajeros del comercio han traído de Berlín, Viena, Londres y París, todo lo mas nuevo y mas bello que puede desearse para emplear el dinero y satisfacer el gusto.

El Museo de pinturas y el Jardín botánico, ofrecen a mismo horas de grato sazón, porque esta es la estación mas apropiada para admirar las obras de arte y las maravillas de la naturaleza, puesto que al calor enerva, ni el frío molesta; dejando lo agradable de la temperatura y lo puro de la atmósfera libres los sentidos para gozar, y la inteligencia para comprender.

Segun habrán visto nuestras amables lectoras, nosotros somos partidarios decididos del melancólico otoño, quizá por simpatía, pues nos encontramos en esta estación de la vida; por eso nos extraviamos, separándonos de la cuestión, pues nada de lo dicho hasta el momento pertenece en absoluto á la revista de la semana. Así, pues, hagamos párrafo aparte para comenzar nuestra verdadera tarea.

Dos teatros de primer orden han abierto sus puertas en el último setenario: el de Jovellanos y el clásico teatro Español.

Pocas semanas, pues, se presentarán tan fecundas en novedades, sobre todo, por lo que se refiere á espectáculo, y apenas si en el espacio que debe ocupar esta reseña podremos decir dos palabras de cada uno de ellos.

Comenzando, según lo tenemos de costumbre, por el Español, no puede ser mas grato comienzo.

La inauguración de la temporada que tuvo lugar en la noche del 1.º, ha sido en el clásico celoso una verdadera solemnidad artística.

La preciosa comedia de Calderón *No hay burlas con el amor*, fue magistralmente interpretada. La imitativa Matilde, la perla de nuestra escena, nos hizo ver una vez mas la flexibilidad y gracia de su talento artístico, detallando con sin igual perfección el delicioso y difícilísimo tipo de la *Dama culta*, tan admirablemente delineado por el inmortal vate. La señorita Castro estuvo muy bien, y la Fernandez acertadísima: no podía pedirse mejor desempeño, ni por las mas exigentes. El Sr. Catalina dijo muy bien las preciosas décimas del acto tercero, valiéndolo nutridísimos y justos aplausos, que compartió al final con todos sus compañeros. Al aparecer por primera vez en escena doña Matilde Díez, una salva de aplausos fué el saludo cariñoso que la hizo el distinguido público, que tanto la quiere y la admira, y al terminar la lectura de la graciosa letrilla del Invidiable D. Modesto La Fuente, que tan gran realce encontró en los labios de la eminente actriz, tres veces tuvo que salir al palco escénico á recibir los mas entusiastas plácemes. La concurrencia fué tan numerosa como selecta, viniendo todas las localidades completamente ocupadas.

Como ya tantas veces hemos tenido ocasión de hacer justicia al celo, inteligencia y desprendimiento del actual empresario del Español, nos parece inútil añadir que la mas rigurosa propiedad escénica presidió en toda la obra, no faltando detalle alguno, cosa tan necesaria siempre, y mucho mas cuando se trata de una época tan conocida tradicionalmente.

En la noche del 30 tuvo lugar la apertura del teatro de la Zarzuela, con la que tan buen éxito alcanzó en la última temporada *Los comediantes de antano*. De la obra nada tenemos que decir, puesto que es harto conocida. El desempeño fué bueno, por mas que se notase, y no poco, la falta de la malograda Arsenia Velasco y del Sr. Castilla, que hoy actúa con tanto aplauso en el Español; pero como los artistas, por mas que su genio pueda hacerles inmortales en la memoria, no les hace en la mat ria, preciso será acostumbrarse á su pérdida. Todos fueron muy aplaudidos, y el público, que era numerosísimo, salió muy complacido. Los palcos y butacas se veían ocupados por muchas y bellísimas señoras, que lucían, al par de sus gracias, lujosos y elegantes trajes.

En el circo de la plaza del Rey, nos han dado durante la última semana, dos preciosas comedias del teatro antiguo *Amor, Honor y Poder*, de Calderón, *Entre bobos anda el juego*, de D. Francisco Rojas.

En el desempeño de estas dos joyas literarias, han estado acertados la Sra. Boland, y los Sres. Calvo y Mariano Fernandez. En cuanto al resto de los actores, nos remitimos al juicio imparcial del público. En el servicio escénico, se notan no pocos descuidos, que el director debe apresurarse á reparar, si no quiere desistir obras tan bellas como las que hasta hoy nos viene ofreciendo.

Los teatros pequeños están bastante animados, y apesar de ser tantos, no falta concurrencia en todos.

Variedades, es el más favorecido, siguiendo despues el de Roma, en el que tanto la compañía de verso, como la de canto, son buenas.

El bonito salon Esclava, tiene su público que no le abandona, y en cuanto á Martín y Recreo, tampoco quedan desairados. En todos ellos ofrecen poner muy pronto en escena obras nuevas, y esto es precisamente lo que hace falta para mantener vivo el interés.

Las noticias teatrales, son bastante ligeras, porque tanto en los coliseos de verso, como en los de canto, las empresas están manifestando grande actividad. En Apolo, se cantarán en la temporada, un considerable número de obras nuevas, de cuyos títulos ya tienen noticia nuestros lectores.

Lo propio sucederá en Jovellanos, y en cuanto á los de verso, tambien hemos citado algunas de las muchas que están en estudio.

En el Español la primera será el drama de D. Manuel Fernandez y Gonzalez titulado *El Cid*, obra de gran importancia y de no poco aparato escénico.

En el Circo de la plaza del Rey se está ensayando, para estrenar á un día de estos, una comedia de D. Enrique Gaspar, titulada *El Estómago*, de la cual se habla mucho en los círculos literarios, y por último en el teatro de la Alhambra, en una función de beneficio que tendrá lugar el miércoles, se estrenará una caricatura titulada *El doctor Garrido*, original de D. Angel María Segovia.

Otro de los acontecimientos de la semana ha sido la apertura de las clases de música en la Escuela nacional. Una numerosa y elegante concurrencia asistió al acto, que tuvo lugar á las dos de la tarde del viernes.

Se ejecutaron al piano piezas bellísimas y bien interpretadas. El Sr. Arrieta leyó un sentido discurso, en el que, rindiendo justo tributo de admiración y respeto á los malogrados artistas muertos en el año último, se encarecían sus virtudes y su claro talento, poniéndoles como ejemplo á los jóvenes discípulos. El acto terminó con la lectura de la lista de los alumnos premiados, declarándose abierto el curso.

Creemos haber terminado la reseña de cuantos asuntos de interés han ocurrido desde que firmamos la última revista, por lo que vamos á ocuparnos un momento de modas, por mas que la palabra ataque los nervios irritables de padres y maridos.

La apertura de los coliseos de invierno siempre en Madrid el toque de alarma que pone en guardia á los citados señores, comprendiendo que no es justo señoritas elegantes y bellas, y señoras que no menos bellas ni menos elegantes, se presenten en las inauguraciones con trajes ya vistos. Con efecto, en el Español y Zarzuela se han podido admirar *toilettes* deliciosas, tan nuevas como elegantes. Las técnicas de encaje blanco con lazos del color de la falda, los vestidos de una sola falda y de dos tonos, las chaquetillas *coraza*, los fichús pintados, todos son detalles que han embellecido el conjunto, haciendo que los teatros parecieran una verdadera exposición de mujeres hermosas y tocados elegantes.

Muy difícil, sine impesible, es circunscribir la moda per el conjunto que en los coliseos hemos admirado. Segun nuestro pobre juicio esta es cuestión de buen gusto natural, y á este es al que debe atenderse toda mujer distinguida y el que recomendamos muy particularmente á nuestras discretas lectoras.

SOFÍA TARTILAN.

Hemos emitido ya nuestra opinión sobre el decreto publicado en la *Gaceta* del 30 sobre enseñanza. Hoy recibimos una carta de Zaragoza, que contiene algunas observaciones sobre la materia. Dice así:

Zaragoza 3 de Octubre de 1874.

Señor director de LA PRENSA.

Muy señor mio: Me disponia á tomar la pluma para molestar la atención de usted acerca del nuevo decreto sobre enseñanza, cuando llega á mis manos el *Diario de Avisos de Zaragoza* de hoy, y veo con gusto se ocupa, siquiera ligeramente, del asunto objeto de mi carta, en esta forma:

«Sea tantas las dudas que ha suscitado el nuevo decreto sobre enseñanza, que ayer, según se nos dice, hubieron de reunirse los señores decanos de esta universidad con el objeto de ocuparse de tan importante asunto. Y si nuestros informes son exactos, parece que en dicha reunión se vertió la idea de dirigirse en consulta á la dirección de instrucción pública, contando con la co-

operación de nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. D. Gerónimo Berao, rector de esta universidad, que se halla actualmente en Madrid.

Aunque abrigamos la íntima convicción de que no ha de ocultarse á la ilustración de los señores decanos cuantas observaciones pudiéramos nosotros apuntar, y vaines, sin embargo, por complacer á las instancias de algunos padres de familia á hacer unas ligeras indicaciones.

En primer término preocupa á las personas que tienen algun allegado, á quien solo le falta una asignatura para terminar la carrera, si habrá de emplear un año para aprobarla, ó bien seguirán disfrutando de los beneficios que las concede el art. 3.º de la ley vigente al hacer la matrícula; esto es, si han adquirido el derecho á solicitar examen en cualquier época del año, en consonancia con el mencionado art. 3.º Parece que sobre este punto hay diversidad de opiniones; y de aquí la natural impaciencia de algunos padres de familia, á quienes se le originaria graves perjuicios si se hiciera emplear á sus hijos un año para cursar una asignatura, de la que tuvieron la desgracia de salir suspensos, ó de la que no se examinaron tranquilos en la confianza de que se respetaría el derecho que creían haber adquirido.

La derogación del artículo 3.º de la ley de 6 de Mayo de 1870 coloca á infinitas familias en una situación difícilísima. Dicho artículo autorizaba al alumno para examinarse en Febrero, si habia salido suspenso en Setiembre, y á solicitar examen en cualquiera época del curso cuando solo le faltase la aprobación de una ó de las dos asignaturas para aspirar á un título profesional. Figurese V. ahora una familia, como podría citarse, que creyéndose amparada en la ley vigente al comenzar su hijo la carrera, ha calculado poder contar con recursos para ver aquel al fin de sus estudios. El alumno tiene aprobadas todas sus asignaturas, excepto una, que no aprobó bien porque cayó enfermo, bien porque nunca creyó en que las leyes tuvieran efecto retroactivo, y hé aquí una carrera perturbada, inmensos sacrificios en vano, un porvenir frustrado.

Esta familia no cuenta con recursos para soportar un año más los estudios de su hijo, y sin embargo, no le falta mas que una asignatura, que tal vez no le es de todo extraña.

¿Cuánto, cuánto agradecerían á V. señor director, las familias que se hallan en ese caso, que V. se sirviera hacer en su apreciable periódico, algunas indicaciones en el sentido de las que dejo apuntadas en las anteriores mal pergeñadas líneas!

En adelante los padres pueden calcular el tiempo que han de necesitar sus hijos para terminar su carrera, y los recursos de que tienen que disponer; pero, y los que habían principiado sus estudios, creyendo que la ley les seguiría amparando, ¿no merecen alguna consideración?

Perdone V. señor director, haya distraído su atención, y crea V. que si lo estima conveniente y hace algunas indicaciones en el sentido expuesto, habrá hecho un obsequio á muchos padres de familia.

Aproveche esta ocasión para ofrecermos de V. S. S. Q. B. S. M.

FEDERICO PONS Y DELCE.

En varias ocasiones, y con referencia á noticias exactas, nos hemos ocupado del bravo y pundonoso comandante general de Alicante el antiguo brigadier D. Juan García Torres, que viene prestando grandes servicios en el mando que ejerce: á pesar de que ha tenido á sus órdenes pocas fuerzas, con sus acertada dirección ha hecho en estos últimos meses una persecución tan eficaz á las partidas carlistas que han aparecido en la provincia, que estas se disolvieron ó corrieron á otras comarcas, sin que en la de su mando hayan encontrado los partidarios de D. Carlos los prosélitos que contaban hacer entrar en sus filas.

Algunos de nuestros colegas se han hecho eco de noticias inexactas de Alicante referentes á la apilud y disposiciones adoptadas por nuestro estimado correligionario Sr. Fernandez, gobernador civil de la provincia, con motivo de la aproximación á la capital de la facción Cucala. Nosotros tambien hemos recibido periódicos y cartas en que se hacen elogios de nuestro amigo el Sr. Fernandez, que juzgamos merecidos, y que, por no ofender su modestia, dejamos de trasladar á nuestras columnas, limitándonos á insertar el comunicado que nos dirige el interesado, en el cual aparece el acierto y energía desplegada por la autoridad civil.

Hé aquí el comunicado:

Señor director de LA PRENSA.

Muy señor mio: Con esta fecha remite al director del periódico *La Epoca* el adjunto comunicado, el que espero de su amabilidad se servirá reproducirlo en las columnas del que V. dirige.

Favor que espera merecer de V. su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

ENRIQUE FERNANDEZ.

Sr. Director de *La Epoca*.

Muy señor mio: Con extraordinaria sorpresa he leído un suelto del apreciable pe-

riódico que V. dirige, número 8.018, en el cual al dar cuenta del paso de la facción Cucala por algunos pueblos de esta provincia, dice lo siguiente:

«Lo que de seguro se resistirán á creer nuestros lectores es lo que hoy se referia de público sobre el comportamiento del gobernador de Alicante, quien al tener noticia de la aproximación de las facciones, no discurrió cosa mejor que embarcar los caudales y papeles en un buque extranjero.

Se dice que el gobernador ha sido relevado.

Si el hecho es cierto, y las autoridades dan tales ejemplos, ¿cómo ha de exigirse á los particulares que se defiendan?»

Estaba tan ageno de suponer que mi conducta durante estos días, mereciera los aplausos que le ha tributado algun periódico, como de esperar las acerbas censuras que V. y algun otro diario que ha copiado su suelto, me dirigen. Lo que ha hecho el gobernador de Alicante, ahora como siempre, ha sido tratar de cumplir con su deber.

No bien tuvo conocimiento de que la facción Cucala, fuerte de 3.500 hombres y 300 caballos, estaba á cuatro ó seis leguas de la capital, de acuerdo con las autoridades y corporaciones provinciales y municipales, determinó levantar fortificaciones para resistirle, si lo que no esperaba, hubiera tratado de acercarse á esta plaza, excitar el celo de los mayores contribuyentes para reunir fondos con que hacer frente á estos gastos, ponerse de acuerdo con la autoridad militar y de marina para resistir con las cortas fuerzas de que dispusiera á las facciones, fuera cualquiera su número, reunir en su despacho á los jefes de los partidos alfonsino, radical, republicano y constitucional, representados por D. Juan Bonanza, D. Miguel Colomer, D. Eleuterio Maisonave y D. Leopoldo Laussat y hacerles ver la situación en que podía encontrarse la capital para que cada uno por su parte y todos de consuno le ayudaran á la defensa que se proponia llevar á cabo, dirigir alocuciones al pueblo, excitándole á presentarse con las armas de que dispusieran en los sitios que le designó de antemano para acudir al lugar del peligro, repartir entre todos los empleados y vecinos las armas de que disponia, hacer venir de los pueblos inmediatos braceros con que levantar las fortificaciones que ya existían, llamar al presidente de la asociación denominada la Cruz Roja y proporcionarle dos locales y los útiles correspondientes con que establecer hospitales de sangre, poase en comunicación con todos los alcaldes de los pueblos circunvecinos para tener noticia exacta del paradero de las facciones, recorrer día y noche los puntos que podian ser mas inmediatamente amenazados, y despues de tomadas estas medidas y dar de ellas conocimiento al Gobierno y esperar con ánimo sereno lo que pudiera sobrevenir.

Estos lo que ha hecho el gobernador de Alicante, y testigos de ello son los individuos cuyos nombres quedan citados, jefes de diferentes partidos políticos, quienes constantemente han estado durante dichos días en esta capital, despues de ofrecerle su incondicional apoyo y el de los partidos que representan. Si alguno sabe que el gobernador civil haya hecho otra cosa, siquiera sea el periódico *El Orden*, que dice tiene noticias graves, respecto á las autoridades de Alicante y que insiste de publicarlás hasta que sean confirmadas, *El Diario Español* ú otro periódico de cualquier matiz político que sea, yo le ruego encarecidamente que las dé á luz, para que el público las conozca. En otro caso con la conciencia tranquila del que cumple con su deber, tengo el derecho de desmentir categóricamente cuantas suposiciones gratuitas se hagan respecto de mi conducta.

Por último, yo no he dispuesto que ni los fondos del Banco, ni los del Estado se trasladasen á ningún buque nacional ni extranjero; lo que si hice respecto de los últimos, fué prestar al jefe económico el auxilio que me reclamó para tenerlos en cajones y preparados, quien bajo su responsabilidad tomó las medidas que creyó convenientes para ponerlos en su caso á salvo.

Esperado que V. dé cabida en su periódico á las anteriores líneas, se ofrece de usted suyo afectísimo S. S. Q. B. S. M.

ENRIQUE FERNANDEZ.

Alicante 30 Setiembre 1874.

Ayer hemos recibido los siguientes despachos telegráficos:

VERSALLES 1.º (retrasado).—Reunión de la comisión permanente.—El Sr. Laboullierie, individuo de la extrema derecha, dirige una pregunta al gobierno acerca de la permanencia de la fragata de guerra *Orinoco* en las aguas de Civita-Vecchia.

Tambien hace una pregunta respecto de la conducta del gobierno francés para con España.

El ministro señor Tailhand contesta que en ausencia del ministro de Negocios extranjeros, duque de D. castes, no considera conveniente contestar á estas preguntas, pero añade que el señor Laboullierie lo desea, le comunicarán en el ministerio de negocios extranjeros los documentos relativos á los intereses particulares de algunos súbditos franceses que han dirigido reclamaciones á España.

El Sr. Laboullierie deplora la ausencia del duque de Decazes.

El ministro de Instrucción pública observa que el gobierno tiene el deber de guardar silencio cuando hay negociaciones diplomáticas pendientes.

Termina este incidente, y los individuos de la extrema izquierda interplan al gobierno sobre su política general, haciéndole cargos acerca de las medidas represivas que ha tomado contra los republicanos.

BERLIN 1.º (retrasado).—El emperador Guillermo ha dirigido una carta al rey de Italia manifestándole que siente en extremo no poder realizar su anunciado viaje á Roma.

TURIN 2.º.—El señor Thiers, recibió ayer á la colonia francesa de esta ciudad.

Contestando al mensaje que le dirigieron, pronunció un discurso en el que dijo que era necesario establecer la república en Francia ante la imposibilidad de restaurar la monarquía; pero, añadió: «es preciso tener mucha prudencia y moderación.»

PARIS 2.º.—Una orden de las autoridades de París prohíbe la venta en la vía pública de los periódicos republicanos *El Siglo* y *El Siglo XIX*.

VARSOVIA 2.º.—La *Gaceta* de esta ciudad, dice que Rusia no ha tenido aun por conveniente reconocer de una manera oficial al Gobierno de Madrid. Dicho periódico añade que la política prusiana puede ser funesta á los intereses esclavos.

PARIS 2.º.—El periódico legitimista *El Mundo* ha publicado el resumen de un pretendido convenio entre Francia é Italia respecto á la Santa Sede. Esta noticia es completamente falsa. Hasta ahora no se ha tratado de convenio alguno entre ambas potencias.

El rumor de que el Sr. de Corcelles, embajador de Francia en el Vaticano, iba á presentar su dimisión, es completamente falso.

AJACCIO 2.º.—Se ha publicado una importante carta del ex-príncipe imperial de Francia, fechada el 5 de Setiembre y dirigida á Franceschini y Pietri. Dicha carta ruega á Pietri que venga á Córcega para apoyar la candidatura del príncipe Carlos contra la del príncipe Napoleón. Ha producido gran sensación este documento que prueba claramente la disidencia entre la ex-familia imperial y el ex-príncipe Napoleón.

DUBLIN 3 (por el cable).—El vapor español *Juan* procedente de Santander ha sido apresado en el puerto de Sligo (Irlanda) por conducir 13 cañones Armstrong que se sospechaba iban destinados á los carlistas.

El capitán del vapor pretende que dichos cañones son del Gobierno español y que los conducia á Inglaterra donde deberán hacer reparaciones en ellos.

LONDRES 3 (por el cable).—Ayer llegó á esta capital D. Alfonso de Borbon y Borbon.

PARIS 2.º.—Doña Isabel de Borbon y algunas personas de la colonia española de París, han acompañado esta mañana á la estación á D. Alfonso, quien regresa á Inglaterra.

BERLIN 2.º.—La *Gaceta de la Alemania del Norte* desmiente el rumor de que se han hecho eco algunos periódicos extranjeros de que el príncipe de Bismark patrocinara determinadas candidaturas para el trono de España.

Tambien niega rotundamente lo dicho por un periódico legitimista de París de que Alemania aspira al protectorado del Archipiélago de Soulen.

ROMA 2.º.—Se asegura que el Papa ha escrito una carta muy cariñosa al mariscal Mac-Mahon en la cual dá á entender que hace justicia á los esfuerzos que Francia hace á favor de la Santa Sede, y que comprende las necesidades políticas á las cuales está obligado á ceder el mariscal.

PARIS 2.º.—Se dice que el representante de España en Bruselas hará pronto un viaje á Ma rid.

El periódico *La Liberté* dice que sabe que el Gobierno español, en vista del contrabando de armas destinadas á los carlistas que se ha hecho por mar, ha tomado medidas para que no se repitan las expediciones de algunos puertos extranjeros, particularmente de Amberes.

BERLIN 2 (tarde).—La autoridad competente ha dirigido á los comandantes de las cañoneras *Albatros* y *Nautilus* una carta de felicitación por su conducta para con los carlistas que les hostilizaron en las aguas de Guetaria.

El gobierno alemán ha dirigido nuevas instrucciones á los agentes diplomáticos de Alemania en España, recomendándoles una actitud moderada, conforme con la política de no intervención que el gabinete de Berlín quiere seguir respecto á España.

Así lo aseguran algunos periódicos de esta.

LONDRES 3 (por el cable).—Consolidados ingleses, 92-11/16.

Esterior español, 18.7/16.

PARIS 3 (por el cable).—3 por 100 francés al contado, 61-85.

5 por 1000 francés al contado, 98-85.

A fin de mes, 99-12.

ROMA 3.º.—Se ha declarado oficialmente la disolución de la Cámara de diputados. Los electores están convocados del 8 al 15 de Noviembre.

El Parlamento se reunirá el 23 del mismo mes.

El Sr. Boughi ha sido nombrado ministro de Instrucción pública.

LA PRENSA.

MADRID 5 DE OCTUBRE DE 1874.

ADVERTENCIAS LEALES.

Permitámonos una vez mas hacer patrióticas observaciones á nuestros correligionarios. A nuestro modo de ver, lo existente debe su origen legal á una contra-revolucion que fué acogida y secundada con general aplauso, porque la reclamaban todos los intereses amenazados, y mas que ninguno el interés de la verdadera libertad, de la cultura y de la civilizacion, ante la cual se levantaba pujante el absolutismo con todos sus caracteres mas repugnantes y desorganizadores. Entre el cantonalismo, que ya estaba vencido, y el carlismo, que aspiraba á la victoria, no cabia vacilacion alguna. Era preciso que se restableciera el orden al mismo tiempo que se enardeciera el espíritu liberal, apagado é indiferente hasta cierto punto ante los males de la patria.

La significacion del memorable 3 de Enero era, pues, tan clara, tan comprensible, tan evidente, y produjo tal entusiasmo en el pais, que todos los partidos sinceramente liberales se adhirieron al movimiento, dispuestos á olvidar sus antiguas reyertas de familia y á robustecer la accion del poder con la ayuda de los elementos mas ilustrados de la nacion española.

Se libraba una gran batalla entre el despotismo y la libertad. A un lado estaban los restauradores del oscurantismo; al otro, los mantenedores de la civilizacion, mas ó menos fraccionados en puntos secundarios de creencia, pero firmes y compactos en la defensa de los principios cuya conquista tanta sangre y tantas lágrimas nos habia costado. Esa era una homogeneidad poderosa, sin la cual no habria mas que dificultades para vencer al carlismo. No se trataba ni podia tratarse de cuestiones de aplicacion politica, puesto que todas debieron quedar suspendidas para atender á la salvacion comun. ¿Por qué ha querido la fatalidad después que entrara de nuevo en accion la contienda entre los partidos liberales, y que diéramos, ante las huestes de D. Carlos, el espectáculo de nuestras divisiones? ¿Por qué, renovando la intransigencia, hemos de perseguir las opiniones liberales, sean ó no mas ó menos avanzadas, con tanto empeño como si combatiéramos las absolutistas? ¿Por qué hemos de llegar hasta el extremo de cerrar tertulias, donde poco puede importarnos lo que se hable y discuta? ¿Qué ayuda hemos de encontrar así en el espíritu liberal del pais, reducido á ser la expresion de un solo partido? ¿Cómo queremos que las poblaciones liberales, divididas en opiniones secundarias, se defiendan contra las invasiones carlistas? ¿Se cree por ventura que las guerras civiles se hacen solo con las bayonetas, y que para nada se debe tener en cuenta el apoyo general de la opinion? ¿Qué hubiera sido del trono de Isabel II si en la otra guerra civil no hubieran existido poblaciones como Gandesa y Zaragoza? ¿Y se sabe si al repudiar uno de los partidos liberales y al condenar la discusion de sus opiniones se ha castigado quizá á gran parte de los defensores de Puigcerdá? Seria, con efecto, muy absurdo creer que no existan en el pais mas que hombres afiliados al partido constitucional. En Puigcerdá, como en Teruel, como en otras poblaciones, hay radicales, hay constitucionales y hasta hay republicanos de orden, enemigos del carlismo.

Y sin embargo, hoy no debiera haber mas que liberales, porque así lo requieren no solo nuestra consecuencia, sino tambien la conveniencia general y sobre todo las exigencias del momento histórico en que nos encontramos. Y nosotros todos que hemos condenado la insensatez de los federales, seamos á nuestra vez sensatos y prudentes. Cuando comprendiendo los partidos sus deberes, manifestaban ciertas disposicion á aunar sus esfuerzos, ¿por qué la division, por qué los odios, por qué el fomento de las disensiones han de partir precisamente del poder? Ponderáramos en nuestro último número las excelencias de lo existente, con lo cual creíamos que era posible mantenernos sin impacientarnos por soluciones políticas que ya vendrán á su tiempo, y por eso mismo sentimos y lamentamos que un celo equivocado nos llevé á incurrir en graves faltas políticas.

Pues una de ellas es, y muy grande, aun prescindiendo de las consideraciones antes expuestas, la de dar fuerza de cohesion á elementos que se suponen contrarios al régimen actual, y que con la discusion de sus doctrinas en sitios que no son públicos sino para ellos solos, mantenian algun fraccionamiento, alguna division secundaria de esas que en todos los partidos existen y producen siempre sus consecuencias. Un partido proscrito de la prensa, de la tribuna, y hasta de sus reuniones particulares, no puede menos, por el contrario, de agruparse, fortalecerse y convertirse, digámoslo claro, en conspirador, dando lugar á que se reproduzcan las mismas escenas, los mismos acontecimientos las mismas historias que hemos condenado en el reinado de Isabel II, y que nuestros verdaderos enemigos tienen buen cuidado de echarnos en cara con la risa en los labios y la mofa en las palabras.

Volvamos, pues, en nuestro acuerdo y tengamos siempre presente que la dictadura actual debe ser fuerte, enérgica é indomable contra el enemigo comun; pero culta, expansiva y representativa de la cultura en oposicion de los salvajes hechos del carlismo. No olvidemos que se trata mas que todo del restablecimiento de la paz, y que por orden y principios conservadores no han de entenderse precisamente procedimientos que interrumpen la marcha ordenada de los sucesos, llevan el indiferentismo á las conciencias y atacan el espíritu liberal en los dias mismos en que las hordas de los salvajes saqutan nuestras mas ricas poblaciones.

Y tenga mucho cuidado el poder, y concédanos la franqueza de advertirselo, que esos procedimientos seguidos con la mayor buena fe, adoptados con la leal creencia de cumplir con un deber, no sean inspirados por algunos de esos elementos que en todas las situaciones parecidas á la presente, se ingieren entre los partidos para obtener por medios maquiavélicos lo que de otro modo no pueden conseguir.

Como quiera que sea, el gran trabajo de asimilacion que lo existente habia de llevar á cabo, solo podia esperarse de los desencantos que la libre discusion entre radicales y radicales, habia de producir. En lugar de eso, se prefirió mantener viva la gran division de la familia liberal, y esto debe obedecer á fines, que ni los mismos que cooperan al hecho, alcanzan quizá. En política, casi todos los grandes sucesos incomprensibles antes de verificarse, han tenido después en la historia una explicacion parecida á la que dejamos consignada.

Hemos llenado con estas advertencias nuestro leal deber de amigos, porque si hemos de seguirles hasta en sus desvíos, hagamos algo siquiera para evitarlos, sin que este franco y leal proceder, esté reñido con la disciplina de un partido que debiera considerarse ya aleccionado por la experiencia.

DIFICULTADES PASAJERAS.

En otro lugar de este número hallarán nuestros lectores los discursos de presentacion de los embajadores de Inglaterra y Francia, recibidos en audiencia pública por el jefe del Estado el día 3 del corriente.

Si alguna prueba necesitáramos tener del cambio operado en la política francesa, el discurso del conde de Chandordy nos la suministraría hoy, puesto que en sus conclusiones, pero terminantes declaraciones, se halla justificado el interés que tiene su gobierno en amañter y desarrollar las relaciones de buena armonia que felizmente existen, hace tanto tiempo entre Francia y España.

El enviado del general Mac Mahon, dice al mismo tiempo, que sus esfuerzos se encaminarán á destruir las dificultades pasajeras que puedan alterar la amistad que une á las dos naciones, porque ambos países tienen un interés comun.

Aunque esto sea de necesidad oficial y el lenguaje diplomático venga, solo á encubrir el pensamiento del gobierno de la nacion vecina, las palabras que sirven de epigrafe á este artículo, no dejan lugar á duda. Existe el convencimiento de que ambos países deben permanecer unidos y en buena armonia; pero se tropieza con dificultades que es preciso vencer, con cuyo objeto ha sido enviado cerca del Gabinete español, el conde de Chandordy. Qué dificultades sean esas y cómo han de vencerse, las iremos descubriendo en los actos del nuevo embajador. No queremos entretanto anticipar juicios, ni hacer suposiciones que nos llevarian á un terreno resvaladizo, pero no nos podemos revalar del deber en que estamos de estudiar los hechos recientes, porque ni como escritores, ni como españoles, nos seria permitido abandonar las huellas de una negociacion, que lo mismo puede contribuir á la paz de nuestro pueblo, que envolvernos en una guerra general de trascendentales consecuencias.

Las complicaciones creadas por el partido legitimista y ultramontano, dando fuerza y vida al carlismo, han puesto en peligro la tranquilidad de Europa y nuestra integridad como nacion libre. No es un misterio, ni mucho menos, la participacion que los partidarios de la monarquía absoluta de todos los países tienen en la continuacion de la guerra civil de España. Seria una sencillez punible, sostener que los carlistas españoles son los únicos que alimentan el fuego de la insurreccion, porque los acontecimientos públicos nos han hecho conocer de donde vienen los recursos de dinero y armas que recibe D. Carlos. El proyecto de esta guerra, tiene por otra parte su origen en el exterior, y si á su origen no se acude para terminarla podrá suceder que sufran las consecuencias del incendio algunos de los poderes constituidos sobre la base del derecho moderno.

No queremos dar á las palabras del conde de Chandordy toda la extension con que aparecen á la simple vista; pero no debemos tampoco ocultar la significacion que tienen puestas en boca del enviado de un general, que comprende lo que vale y lo que merece el lenguaje militar, cuando se dirige á un compañero, cuyo nombre se ha levantado en alas del valor y de la hidalguía.

El duque de la Torre, que como el de Magenta, tiene la conciencia de sus deberes y de los intereses de la nacion que gobierna, contestó al embajador francés con la dignidad que cumple á su destino asegurándole que tambien por su parte se halla penetrado de que la mutua amistad interesa tanto á uno como á otro pueblo, con cuyo objeto procurará en lo sucesivo que dificultades transitorias no lleguen á alterar la antigua amistad de dos pueblos vecinos.

Esta es, en suma, la sintesis de la política iniciada y aceptada por las dos naciones amigas, que han corrido iguales peligros en estos últimos años, y que se hallan igualmente empujadas por la fuerza del destino. Tal vez los acontecimientos que se dibujan en lontananza vengán á dificultar las buenas relaciones de amistad que los gobiernos de España y Francia están interesados en mantener, pero al presente no hay motivo alguno que nos haga temer ese peligro, viado, por el contrario, que hoy por hoy parece inclinarse la balanza del lado del liberalismo, y, por consiguiente, en camino de llegar á la pacificacion de las provincias españolas.

Esta esperanza, que se alimenta en nosotros desde que fué anunciado el reconocimiento del Gobierno del ilustre duque de la Torre, se halla robustecida en el discurso del honorable Mr. Layard y en la contestacion que mereció del jefe del Estado. Lo mismo el representante de la reina Victoria, que el presidente del Poder ejecutivo, están conformes en que están reservado á la nacion española un porvenir de paz, de dicha y prosperidad, apelando para llegar á tan supremos objetos á los medios que mas se armonicen con la noble independencia del pueblo español, con la alteza de sus propositos y con su derecho á consolidar sus propios destinos.

Ni una palabra mas añadiremos á las copias. Nuestros lectores verán en los discursos de los representantes de Inglaterra y Francia, como en la contestacion del jefe del Poder ejecutivo, que la política ha entrado en un período de actividad y de afirmaciones, y podrán juzgar de la situacion del pais, por lo que en medio de la reserva diplomática sale á la superficie del plan general, aprobado en el secreto de los gabinetes de Berlin y Londres. Dias son de meditar en los destinos futuros de los Estados, y no debemos extrañar que del fondo de un tapete saiga alguna nota enérgica que resuelva las cuestiones pendientes en Francia y España.

Allí como aquí falta el equilibrio social, y allí como aquí son necesarios grandes esfuerzos para imposibilitar las alteraciones del orden, porque tanto en Francia como en España se alimentan en los partidos extremos proyectos funestos, que solo aguardan la ocasion para destruir lo existente. Estamos en idéntico caso, y vemos del mismo modo amenazados los intereses de la libertad en las potencias extranjeras si la accion combinada de los gobiernos no pone fin á los recelos y á la inquietud de uno y otro pueblo.

¿Se conseguirá este? Pronto lo hemos de ver si las dificultades son pasajeras, como ha dicho el ministro francés.

EL CARLISMO.

La Gaceta publicó ayer en su seccion oficial los siguientes despachos:

Castilla la Vieja.—El gobernador militar de Leon participa haber sido alcanzada en las Ventas de Alcedo por una fuerza de la Guardia civil que marchaba de la Pola de Gordon á la Robla, la faccion que recorria las inmediaciones de la vía ferrea, dejando en poder de nuestras tropas seis caballerías y algunas armas y efectos.

Galicia.—Segun manifiesta el capitán general, han sido aprehendidos en Santiago dos individuos mas de la partida latro-faciosa de Ordoñez, los cuales serán juzgados por la comision militar como los ocho cogidos anteriormente.

En la Gaceta de hoy aparece el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta esta madrugada:

«El general en jefe del ejército de Cataluña participa que en la madrugada del 3 las facciones reunidas en número de 4.000 hombres, atacaron la poblacion de Vich defendida por las tropas del brigadier Macías, que después de cuatro horas y media de fuego rechazaron al enemigo heroicamente, obligándole á retirarse en todas direcciones con numerosas bajas.»

Después de varios dias sin recibir periódicos de Bilbao, llegaron ayer los correspondientes al 30 de Setiembre.

He aquí en resumen las noticias que nos comunican:

«Con objeto de reconocer las obras de fortificación que está construyendo el enemigo en los montes de Triano, salieron el martes por la mañana de Bilbao el cuerpo de forales y un batallón del I.º de Infantería, cuyas fuerzas, en combinacion con el regimiento de Galicia, que salió de Portugalete, se apoderaron de los montes de Ortuella después de un vivo fuego de fusilería y obligando al enemigo á retirarse precipitadamente con muchas pérdidas. El regimiento de Galicia tuvo siete bajas.»

Continuaban presentándose á las autoridades algunos carlistas.

En una escaramuza que tuvo el lunes una fuerza que salió de Algorta y destacamentos inmediatos, fueron las bajas de las tropas un muerto y cuatro ó cinco heridos. Los facciosos dejaron abandonados cinco muertos, entre ellos un oficial que se dice era hijo de Bernalda.

Las noticias mas fidedignas convienen en que actualmente no hay en las Encarnaciones mas fuerzas carlistas que unos seis batallones de 400 plazas.»

De Gimeno escriben en fecha del 3, que en el valle llamado del Molinillo, próximo al puente del Ciego, cartado por indicacion del comandante militar de Logroño, con autorizacion del general Moriones, hay siempre una avanzada de 10 ó 12 soldados que, parapetados en una trinchera, no dejan á los carlistas de enfrente asomar siquiera la cabeza. Anteanoche, cinco ó seis de estos, sin encomendarse á Dios ni al diablo, pasaron el Ebro para ver si sorprendian alguna pareja carlista, y cayeron

en poder de una partida del cabecilla Clavijo, que se entretuvo en asesinarlos á bayonetas, huyendo después en precipitada fuga, cuando el resto de los soldados empezó á hacerles fuego, dando la alarma en el pueblo, que acudió á su defensa.

El hecho, aunque aislado, es inhumano y forma parte del repertorio de las glorias carlistas, que ahora dicen, creian que eran voluntarios y que por eso los han muertos. A esta y otras razones, se debe que el ayuntamiento de Briones haya recogido las armas á los voluntarios de aquel pueblo, que sabrá siempre defenderse contra cualquier ataque que se intente.

Segun noticias oficiales, el cabecilla carlista, marqués de Valdespina, se ha encargado de una parte de las fuerzas vascas, habiéndosele conferido el mando de la artillería, compuesta de 18 piezas, al antiguo coronel de ejército Sr. Barrio.

El sábado practicaron los migueletes guipuzcoanos un minucioso reconocimiento en varios montes de la jurisdiccion de San Sebastian, como Astigarraga, Laparte, Renteria y Hernani, á fin de dar una batida á los carlistas, pero apenas los vieron estos, corrieron hacia la costa por la parte de Oyarzun, haciendo imposible el ataque.

En el mismo día fué remolcado al puerto de Santander un falucho cogido en la costa con armas para los carlistas y que al parecer se ocupaba en pescar.

A las últimas fechas continuaba en Oñite el general Moriones, y el general en jefe en Logroño. Sin embargo, habia indicios de que muy en breve se emprenderian las operaciones.

Cerca de Lumbier han sido hallados en el río, maniatados y con una piedra al cuello, los cadáveres de dos vecinos que el cabecilla Rozas sacó del pueblo de Murillo.

Ha sido apaleado brutalmente por los carlistas D. Ignacio Mendiente, vecino de Eibar, por haber encontrado en su poder un periódico liberal.

Dicen de Segorbe que en trece meses han tenido que pagar aquellos vecinos á los carlistas doce trimestres de contribucion.

El jefe de la ronda carlista de Margalef conocido por Marquet del Mansig, continúa posesionado de la carretera de Vilella á la Higuera (Reus) robando y maltratando á cuantos por allí transitaban.

Permanece en Morella una brigada de 2.500 plazas, un escuadron de caballería y dos piezas de artillería, sistema Plasencia, cuyas fuerzas al mando de Villacampa están encargadas de operar en el Maestrazgo.

Con motivo de los desmanes cometidos por los carlistas de la faccion Saballs en el pacifico pueblo de Andorra, el jefe de aquella república se ha dirigido simultáneamente en queja al consul de España en Perpiñan y pidiendo apoyo al subprefecto francés.

Se confirma oficialmente la noticia de haberse dividido en cuatro grupos la faccion Lozano, siendo la causa principal de este fraccionamiento el haber ocurrido algunas disidencias entre el referido cabecilla y los titulados jefes de compañías por cuestiones de reparto de botin. Con esto queda explicado el paso de dichas facciones por Calasparra, Huercal, Oria y Onteniente.

La faccion Madrazo marchaba ayer en direccion á Daroca.

Ha resultado infundada la alarma de que los carlistas se hallaban en Tobarra y los trenes siguen su marcha regular.

Anteaer se presentaron á indulto á las autoridades de Morella once carlistas armados, y uno de ellos á caballo.

Ayer se presentó al capitán general de este distrito un oficial carlista de las partidas de la Mancha, al que se le expidió salvoconducto para el punto de su residencia.

El jefe carlista Roche, que con otros cuatro individuos mas pertenecientes á su partida se presentó el sábado al capitán general de Madrid, ha sido indultado á condicion de elegir un punto fijo de residencia y someterse á la vigilancia de la autoridad local, interin duren las actuales circunstancias.

Le Bien Public de Paris habla de una decision ministerial, por la que se intima á doña Margarita, mujer de D. Carlos, que se aleje dentro de un breve plazo de Pau y de toda otra localidad próxima á la frontera española.

Mucho sentimos caer en el desagrado de El Tiempo con nuestras francas manifestaciones, pero no estamos de humor de darle gusto, dejando de salir á la defensa de nuestros correligionarios políticos, siempre que los veamos atacados por nuestros adversarios.

Y esto, que como dice el colega moderado, podrá ser regla de conducta para los domésticos, es lo que hicieron siempre los hombres y los periódicos de partido, que teniendo la conciencia de sus deberes censuraron los actos censurables de los ministros, sin dejar por ello de colocarse á su lado y en su defensa cuando las oposiciones les atacaron sistemáticamente.

Obraron así, ni somos ni dejamos de ser ministeriales. No lo somos porque no hemos nacido ni vivimos al calor de ningún ministro y no dejamos de serlo en el buen sentido de la palabra porque pertenecemos al partido político del Gabinete y en apoyo de sus doctrinas escribimos, sosteniendo las relaciones del partido constitucional, que señaló á La Prensa como uno de sus representantes.

Si El Tiempo cree que para ser ministerial se necesita ser dependiente de los ministros, La Prensa no puede serlo, porque no depende mas que de los suscritores que le dan fuerza y aliento para combatir la reaccion y la anarquía.

Si en cambio El Tiempo deseando la historia y los actos del moderantismo, que nosotros, concededores de la historia contemporánea, no cejaremos en nuestro empeño de atacar todo cuanto á la reaccion favorezca, aunque no nos perdonen esta falta los hombres de El Tiempo y los que formaron el último ministerio de Isabel.

¿Lástima es que un periódico como El Tiempo se salga de tono porque maldiciamos de aquellos de sus amigos que hicieron necesaria la revolucion, y no tuvieron valor para defender á su soberana y señora cuando un puñado de liberales levantaron bandera de guerra contra ella!

¿Lástima y grima nos causa verle entretenido en manejar palabras que rebajan su importancia, sin amenguar la nuestra!

Nosotros no necesitamos, ni queremos salir de tono para que nos aplaudan como al cómico de Valladolid, y si El Tiempo ha podido imaginarse, le remitimos á nuestra actitud de siempre, á la estereza de nuestras manifestaciones.

¿Le disgusta que censuremos algunos decretos que tenemos por inconvenientes y que al mismo tiempo defendamos la situacion?

Pues precisamente así respondemos al pensamiento de nuestro partido, que no quiere ni humillaciones ni servilismo en la prensa, cuya autoridad está en la imparcialidad de sus juicios y apreciaciones.

¿Le disgusta tambien que rabijemos la talla del último ministerio de la dinastia Borbon?

Pues niegue los hechos históricos de todos conocidos, y levante un monumento de gratitud nacional á los que aconsejaron á la reina la destitucion del malogrado duque de Tetuan y los destierros de los generales y presidentes del Congreso y el Senado.

Defiéndalos, si gusta, de la acusacion que el pais ha fulminado contra ellos, que fueron el origen de la revolucion y la causa inmediata del descontento general.

¿Que ignoramos la historia y desconocemos la posicion de sus hombres?

Podrá suceder que los hombres de El Tiempo no sean desconocidos, pero en cuanto á los hechos del partido moderado es difícil que haya quien mas los conozca, porque fuimos víctimas durante su tiempo de las persecuciones, de las indignidades y de la tirania de los ministros y agentes del poder, que tanta fama ganaron en los manejos de la política, como desprecie merecen en la esfera de la administracion pública.

Y basta.

El Pueblo nos habló uno de estos dias de la próxima salida del ministerio de Hacienda, del Sr. Camacho y del probable reemplazo por el Sr. Angulo á quienes trata como reyes de palo de las ramas; siendo su opinion que las corrientes ministeriales marchan con direccion fija á un ministro culebrón, unionista.

Sabidas son nuestras opiniones respecto á la administracion financiera del Sr. Camacho; pero no podemos dejar de manifestar á nuestro colega El Pueblo que está muy trascorrido ó al menos es sumamente injusto con el Sr. Angulo.

La Bolsa, los centros mercantiles y la Banca, no olvidarán jamás que á la entrada del Sr. Angulo en el departamento de Hacienda por Octubre de 1871, encontró en las arcas del Tesoro seis mil duros; que tenía un vencimiento de doce millones que satisfizo puntualmente; que al poco tiempo pagó con religiosidad el préstamo de veinte y cinco millones al Banco de Barcelona; que arregló la célebre cuestion del Banco de Paris, sin entregarle la fuerte indemnizacion que ya le estaba concedida; que anuló el segundo plazo del contrato con el mismo, el cual le producía muchos millones; que pagó con la exactitud que no se habia visto y que en mucho tiempo no volverá á verse, todo el que el 1.º de Enero de 1872; que no admitió ninguna operacion del Tesoro á mas interés del 10 por 100 sin comision; que recogió pignoraciones de bonos y títulos que casi estaban perdidos; que mandó inutilizar muchos millones de los trespes que después de su salida del ministerio volvieron á rehabilitarse y ponerse en circulacion; que á su salida entregó al sucesor mas de trescientos millones efectivos en el Tesoro y comisiones de Londres y Paris con el plausible objeto de satisfacer con la misma prontitud el semestre de 1.º de Junio de 1872.

No pretendemos enumerar todos los buenos servicios que el Sr. Angulo prestó al pais, en el corto tiempo de su administracion. Pero amigos de la justicia, hemos querido hacer estos recuerdos á El Pueblo, para que rellique sus apreciaciones, y sea más exacto al comparar unos con otros hombres políticos.

Por que vemos al Sr. Angulo, ageno á las ambiciones que se despiertan en hombres que no merecen ni con mucho el dictado de hacendistas, hemos creído oportuno recordar á nuestros lectores los hechos que dejamos enumerados, emanados todos ellos del ministerio Malcampo-Candau, cuyos actos estamos dispuestos á defender contra todos los que quieran atacarlos.

La Epoca invoca el derecho hereditario monárquico, en favor del príncipe D. Alfonso, olvidando que la revolucion de 1868

derrotó no tan solo al monarca, sino á la dinastía. El príncipe D. Alfonso, no podría hoy ocupar el trono de España, sino conquistándolo por la fuerza de las armas, por una contrarrevolución ó por una elección nacional, es decir, que está en el mismo caso que cualquiera otro príncipe que hiciera lo mismo, pues en cuanto al derecho hereditario, es tan dudoso, no digamos ya por aquello que nos han revelado sus mismos amigos, sino por otras causas, que hoy mismo se lo está disputando el titulado Carlos VII.

Nada más tenemos que decir en contestación al sueldo que nos dedica nuestro colega.

Los espíritus dados á las altas combinaciones diplomáticas, y que se precian de conocer desde los secretos del conde de Cavour hasta los del príncipe de Bismarck, han meditado mucho estos días sobre algunos detalles que bien pueden carecer de importancia. Observan, en efecto, que los embajadores prusianos y austríacos han venido juntos, que han usado casi un mismo lenguaje, empleando la ya célebre frase de «señor duque».

Por su parte, los representantes de Francia é Inglaterra, se han concertado para venir también juntos, y en los discursos de entrega de credenciales han sustituido, al parecer de común acuerdo, la frase «señor duque» con la de presidente del Poder ejecutivo.

Estos observadores piensan que dichas coincidencias no son casuales, sino fruto de algún meditado plan, que por nuestra parte no podemos adivinar.

Varios periódicos han dicho que existía cierta tirantez entre el Sr. Camacho y el nuevo director del Tesoro Sr. García Rizo. Posteriormente se ha desmentido esta noticia.

Sin embargo, vuelve á confirmarse la noticia antigua. El motivo de esta disidencia, según de público se dice, consiste en las opiniones administrativas de ambos señores, pues mientras el Sr. Camacho defiende vigorosamente el sistema centralizador, el director del Tesoro cree en los felices y eficaces resultados de la autonomía.

Es probable, no obstante, y así lo deseamos de todas veras, que lleguen á entenderse ambos señores.

Grandes son sin duda alguna los merecimientos del Sr. Ferrer de Couto, director de El Cronista, periódico que viene publicando desde hace tiempo en New-York en defensa de las posesiones ultramarinas de España.

Campeón infatigable de los intereses españoles, no podía menos de ser recibido en esta capital con la distinción y el agasajo que merecía. Además de ser visitado por las personas más importantes de todos los partidos, se le ha obsequiado con un banquete.

Celebramos mucho que se haya honrado de este modo al incansable periodista que allende los mares lucha sin descanso por la conservación de los restos de nuestro dominio en Ultramar, procurando á la vez reanudar los lazos de amistad y armonía con las naciones hispano-americanas.

A él se debe el que se hayan desvanecido hondas preocupaciones en los Estados Unidos, pues ha logrado demostrar al pueblo norte-americano que le sería perjudicial bajo el punto de vista de los intereses del comercio, etc. y palanca de toda su vida, la posesión de Cuba.

El ha desarraigado odios profundos y sistemáticos en algunas repúblicas que hablan la hermosa lengua de Cervantes, probándoles que su porvenir está en estrechar sus relaciones con España, con la nación que depositó en su seno el germen de su civilización y de su grandeza.

Hombres como el Sr. Ferrer de Couto merecen las simpatías de sus conciudadanos. No debemos cerrar estas líneas, sin decir que el propietario del Cronista, es, además de buen patriota, en extremo galante con el periodismo, pues ha visitado la mayor parte de las redacciones de los periódicos de Madrid, habiéndose cabido también á nosotros esa honra que le agradecemos.

Una entrega de filosofía de la crisis por La Correspondencia:

«Los que ayer circulaban la noticia de tratos y probabilidades para una combinación de conciliación lata, se van convenciendo ya de que no era fundada la noticia y hay que limitarse á fijar un plazo largo y á considerar que el rumor no pasa de la categoría de los deseos, y de los proyectos elaborados en esferas donde no pueden realizarse.»

La Correspondencia lleva su refinamiento de crueldad hasta el extremo de disgustar á todo el mundo.

Sin embargo, pudiera suceder cualquier cosa á pesar de las seguridades del diario noticioso, es decir, que pudiera acontecer algo de lo que La Correspondencia piensa en secreto, aun cuando esto sea contrario á lo que dice en alta voz.

Según tenemos entendido, todavía no se ha ultimado la propuesta de ascensos de los heridos en la célebre acción de guerra de Monte-Muro, en la que murió gloriosamente el inevitable marqués del Duero. Esperamos que el ministro de la Guerra, Sr. Serrano Bodoya, reparará pronto esta falta con la actividad que le distingue.

Encarándose El Tiempo con nuestro colega El Gobierno, copia dos párrafos de nuestro artículo del día 2, alterando las primeras palabras del cuadro que hicimos en él de la generación presente.

Si se establece esta práctica es imposible escribir para el público.

Apelamos á la buena fé de El Tiempo para que haga la aclaración, ó nos veramos en el caso de reproducir íntegro todo el artículo que titulamos El espíritu público, cuya sola lectura basta para conocer que El Tiempo se ha dejado llevar de la pasión de partido al contestar á nuestro apreciable colega El Gobierno, negándole importancia al artículo que publicó con el título de El secreto de la felicidad.

Vuelva en sí el periódico moderado, y no dificulte la discusión de cuestiones interesantes á la sociedad, aunque en ellas no tenga el mérito de la iniciativa.

Nosotros solo le pedimos prudencia y buenas formas para discutir.

Un amigo nuestro nos ha hecho presente que había recibido por el último correo una carta que había sido abierta.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre este grave abuso.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro querido director D. Joaquín Bañan, que ha regresado notablemente mejorado de la afición que le obligó á tomar los baños de Alhama.

Ha entrado á formar parte de la redacción de un apreciable colega, nuestro estimado amigo el Sr. Manzanera, que ha hecho algunos trabajos en La Prensa. Deseamos á nuestro amigo todo género de prosperidades en su vida periodística.

Hé aquí los discursos de los embajadores de Inglaterra y Francia y la contestación del presidente del Poder ejecutivo.

El embajador de Francia se expresó así:

«Señor presidente del Poder ejecutivo: Tengo la honra de poner en manos de V. E. las cartas que me acreditan como embajador de Francia. Mi gobierno desea sinceramente mantener y desarrollar las relaciones de buena armonía que felizmente existen hace tanto tiempo entre Francia y España, y se halla persuadido de que ambos países tienen un interés común en dejar siempre á salvo aquellas relaciones, y en evitar que dificultades pasajeras puedan alterar la amistad que une á las dos naciones.

Emplearé todos mis esfuerzos para conseguir este objeto, y me atrevo á esperar que V. E. me dispensará su alta benevolencia para ayudarme á desempeñar una misión para la cual me felicito haber sido elegido.»

El señor presidente tuvo á bien contestar:

«Señor embajador: Persuadido yo, como lo está vuestro Gobierno, de que importa y conviene á España y Francia mantener y desarrollar la buena armonía de sus relaciones, recibo con gusto las credenciales que os confieren una misión tan honrosa, y os secundaré sin vacilar en aquel elevado propósito.

El Gobierno, penetrado también de que la mútua amistad interesa igualmente á ambos pueblos, ha deseado hasta hoy y procurará en lo porvenir que dificultades transitorias no lleguen á alterar la antigua amistad de dos pueblos vecinos.

A conseguirlo pueden contribuir sin duda las levantadas aspiraciones que acabáis de expresarme, y para cuya realización debéis contar desde ahora con mi benévolo concurso.»

El embajador de Inglaterra dijo:

Habiéndome dignado la reina, mi graciosa soberana, nombrarme su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la nación española, tengo la honra de entregar á V. E., como presidente del Poder ejecutivo de la misma, la carta que S. M. le dirige acreditándome en la expresada calidad.

Al entrar en relaciones oficiales con el Poder ejecutivo que V. E. preside, S. M. desea dar una prueba de su profunda simpatía y de la de su pueblo por la nación española en la crisis que ahora está atravesando, y de la ardiente esperanza que abraza de que la está reservado un porvenir de paz, de dicha y de prosperidad que ha de obtener por medio de la completa independencia de acción y de la libre expresión de la voluntad popular, que son sus rasgos característicos y preverbiales.

He tenido ya la fortuna de estar acreditado cerca de V. E. cuando era jefe de la nación española, y desde entonces he recibido tantas pruebas de bondad y de consideración de V. E., que me atrevo á contar con su confianza y auxilio en los esfuerzos que yo haré para mantener las íntimas relaciones y la sincera amistad que desde hace mucho tiempo existen tan felizmente entre España y la Gran Bretaña.

El señor presidente tuvo á bien contestar:

«Señor ministro: La nación española, hoy como siempre sincera en la buena amistad que desde hace largos años enlaza á nuestra patria con la vuestra, acepta gustosa y estima singularmente las pruebas de simpatía que al restablecer las relaciones oficiales ofrece al pueblo español la augusta soberana del Reino Unido. Encarecen el valor de esta demostración y aumentan la gratitud que por ella debe el Poder ejecutivo á S. M. la reina Victoria, las dificultades todavía graves, pero ya no insuperables ni aterradoras, que embarazan la marcha de mi Gobierno y prolongan una guerra injustificable.

Como S. M., espero que España sabrá recobrar la paz anhelada y alcanzar en lo porvenir la felicidad que merece, apañando para tan supremos objetos á los medios que más se armonicen con la noble independencia del pueblo español, con la alteza de sus

propósitos y con su derecho, á consolidar sus propios destinos, y á procurar libremente la amistad y leal consideración de todas las potencias.

Recibo, pues, con íntima satisfacción estas credenciales; y habiendo apreciado en reiteradas ocasiones las muchas calidades que os distinguen, prometo facilitar por mi parte la alta misión de que estais encargado, procurando, como lo hará el Gobierno de España, mantener y estrechar las cordiales relaciones que á la Gran Bretaña nos unen.

Al comunicarle á S. M. la reina del Reino Unido servios además transmitirle mis sinceros votos por la felicidad de su augusta dinastía, así como por la constante prosperidad de la poderosa nación cuyos destinos dirige.»

Terminada la recepción oficial, los representantes de Francia y de la Gran Bretaña se retiraron, acompañados del excelentísimo señor introducido de embajadores, en la misma forma y con iguales honores que al dirigirse á la Presidencia.

Según las últimas noticias que tenemos de Castellón, se aseguraba en aquella capital que doña Blanca, á consecuencia de un aborto en que había padecido horriblemente estaba enferma de peligro. Para el caso en que se restableciera había dispuesto don Alfonso, que la facción que le acompañara estuviera preparada para repasar el Ebro.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publica un decreto del ministerio de Hacienda creando un premio de 625 pesetas en cada uno de los sorteos de la lotería nacional, para las huérfanas solteras y menores de edad de militares y patriotas muertos á manos de los partidarios del absolutismo desde 1.º de Octubre de 1868. Dichos premios serán considerados como dotes personales, y se adjudicarán por sorteos en la misma forma y con completa separación de los que se verifican en la actualidad para los huérfanos que tienen anteriormente reconocido su derecho.

La Gaceta de hoy no contiene disposición de interés general.

CRÓNICA GENERAL.

HA sido aprobada una preputa de nueve capellanes castrenses para otros tantos batallones de la última reserva.

—LA comisión de Barbastro celebró ayer una conferencia con el Sr. Camacho, para tratar de la cuestión de consumos.

—CONFORME al decreto de 5 de Agosto pasado, se ha disuelto la junta provincial de primera enseñanza de Zaragoza.

—SE ha acordado la concesión de un crédito extraordinario para satisfacer los gastos ocasionados por los funerales del malogrado capitán general de ejército excelentísimo señor marqués del Duero.

—SE van á conceder varios ascensos, aprobados ya, en el cuerpo de estado mayor del ejército.

—SEGUN cálculo de personas estudiosas que van llevando cuenta de los gastos de la guerra, esta importará unos 3.800 á 4.000 millones al año.

—Nos parece el cálculo muy exagerado, pero de cualquier modo, y aunque se le reduzca mucho, da motivos para muy serias reflexiones el considerar lo que cuesta una guerra entre hermanos.

—LA fuerza de Guardia civil del tercio de Puerto-Rico, ha sido aumentada con un capitán, cuatro tenientes, cuatro alféreces y 200 hombres de infantería y caballería.

—LOS trenes procedentes de Aragón hacen un pequeño trasbordo en Alhama.

—ALGUNOS colegas de provincias se ocupan, y por cierto de una manera muy lisonjera para nosotros, del artículo que publicamos titulado La libertad de enseñanza, en el que exponíamos con la franqueza que acostumbramos, los inconvenientes de que adolece el decreto sobre instrucción pública.

Ya se irán viendo sus fatales resultados á medida que el tiempo pase.

—HAN salido de Cádiz para San Fernando algunas fuerzas de infantería de marina. La compañía que estaba en Jerez ha sido relevada por una del batallón de reserva de Carmona, que guarnece á Sevilla.

—HAN llegado á Alicante 112 peones de los pueblos inmediatos, para dar mayor impulso á las obras de fortificación.

—EL capitán general del departamento de San Fernando, participa al ministro del ramo que sería conveniente embarcar en la Trinidad una pequeña guarnición para suplir las bajas en Fernando Póo.

—SEGUN telegrama del comandante de marina de Alicante, no hay necesidad de aumentar las escuadrillas que están á sus órdenes.

—HA entrado de arribada en Vivero la goleta de guerra francesa Duivos que se dirige al Pacífico. Su fuerza es de 350 caballos, y su comandante el capitán de fragata Mr. Plauk.

—EL gobernador de Alicante D. Enrique Fernandez, y el vicepresidente de la comisión permanente de la diputación provincial, D. Leopoldo Lausatz, se encuentran en los baños de Busot, según cartas de esta población.

—ANOCHÉ á las once salió de esta capital el batallón de infantería núm. 10 para Guadalajara.

—HA salido esta mañana para Zaragoza una batería de montaña.

—EL capitán general del departamento de San Fernando ha felicitado al jefe del Estado con motivo de su día.

—HA entrado en Málaga el vapor Alertra procedente de Almería.

—EN París ha sido entregado á la policía un criminal de siete años de edad, que tuvo la diabólica idea de disolver unos fósforos en un vaso de agua destinado á su madre, lo que la produjo la muerte.

El pequeño criminal cometió este delito por haberle castigado su madre á causa de una riña que había tenido con otro muchacho de su edad.

El hermano del envenenador, que le reprendió por un crimen tan espantoso, recibió una cuchillada en el corazón.

El diminuto criminal declaró ante la justicia que importaba poco la muerte de su madre, la que no era más que un cadáver que se debía enterrar entre otros muchos.

—LOS portugueses están de enhorabuena, gracias á Dios, estos días les ha llovido abundantemente, y han salido de los grandes apuros, de la escasez de aguas de que han venido sufriendo todo el verano.

—APENAS han botado en los astilleros de Samuda una magnífica fragata blindada para Alemania, cuando á los ocho días se bota otra en Kiel, y se prepara los trabajos para botar una nueva.

Esto va á paso de carga.

—EN la costa de Madagascar se ha capturado por el navío inglés Vulture, un buque negro.

La tripulación se componía de 35 árabes armados, y el cargamento de 41 hombres, 59 mujeres y 132 entre niños y niñas. Todos estaban en un completo estado de debilidad é hinchados en su mayor parte. Muchos de los niños tardaron en recibir el uso de sus piernas. Una mujer estaba enterrada hasta el cuello en la arena de la bodega, y 17 de estos infelices murieron antes de llegar al puerto. ¡Qué horror!

La calle de Jacome Trezzo. Dice El Pungolo de Milan: En la sala de piedras preciosas de la exposición histórica del arte industrial, se admira una gema preciosa; es un diamante que representa la cabeza de Numa Pompilio grabada por Giacomo Trezzo, inventor del grabado sobre diamantes. Vivió en el siglo XVI. Trezzo estuvo en España llamado por Felipe II, ejecutando en Madrid y el Escorial muchas obras que aun son muy admiradas. Giacomo Trezzo llegó á ser tan célebre, que una de las principales calles que desembocan en la Red de San Luis, fué llamada calle de Giacomo (Jacome) Trezzo, denominación que aun hoy lleva. A la muerte de Trezzo, su casa fué comprada por el rey, que para pagarla hizo batir una moneda especial.

—El Soudan y la célebre Ciudad de Timbuktu.—Todo el Soudan occidental, region de extensión inmensa, virgen, ha sido totalmente visitado y estudiado por el sabio viajero Barth, solo en estos sitios féreos, en donde sucesivamente han ido pereciendo todos sus compañeros de exploración. Tanta especie fabulosa se ha divulgado respecto de la ciudad de Timbuktu, que creamos útil y agradable dar sus detalles según el expresado viajero Barth.

Como todo lo que es lejano y misterioso, Timbuktu, aumenta en la imaginación de los europeos, se mide su extensión con arreglo á su fama, á la cual se mezcla un poco de leyenda. Timbuktu, era una de las mas grandes ciudades del Africa, al mismo tiempo que de las mas ricas y mas poderosas, y jugaba un papel histórico considerable. Su importancia comercial ha sido grande, y lo es aún; sin embargo, el prestigio que se da á lo desconocida, disminuye ante la realidad.

La ciudad estuvo en otro tiempo rodeada de una muralla de tierra, ahora está abierta. Su forma es triangular, tiene una hora de circuito, ó sean unos 4 kilómetros. Si bien no tiene el desarrollo de algunas de las grandes ciudades del Soudan oriental, no encierra tampoco grandes espacios vacíos y terrenos de cultura. Sus habitaciones mas próximas, la dan un aspecto de verdadera ciudad, como ninguna otra ofrece. Se cuentan mil casas. Son en su mayor parte de tierra blanqueada, y muchas tienen dos pisos con azoteas. Seis ó siete mezzuqas, cuyos minaretes que dominan las otras construcciones, contribuyen á dar al conjunto un carácter original.

Las calles son estrechas, sinuosas; el número de sus habitantes no pasa de 15.000. Dista mucho de los 50.000 que se le atribuyen en las relaciones de algunos viajeros. Excepto la relación del viajero Francois Caillo que en 1823 daba á esta ciudad unas 10.000 almas.

—POR noticias fidedignas comunicadas por un testigo presencial de la acción de Barasain, podemos asegurar á nuestros lectores que el referido hecho de armas ha sido muy favorable para nuestro ejército, y que en él ha demostrado el general Moriones una vez mas su profundo conocimiento de la guerra propia y peculiar de los carlistas.

El general Oribe, capitán general electo de Canarias, será nombrado para igual cargo en las Baleares.

—HOY ha llegado por la vía inglesa el correo de Puerto-Rico, á la salida del mismo no ocurría novedad importante en dicha isla.

—El vicepresidente de la comisión provincial de Granada Sr. Ruiz Villegas, ha llegado á esta en comisión de dicha corporación, para gestionar la resolución de un asunto de interés para aquella capital.

—LOS delegados del Banco Nacional han prestado hoy su juramento y saldrán mañana para sus puntos. Empezarán á ejercer funciones como tales delegados, el día 15 del actual.

—DE un momento á otro llegarán á Madrid los gobernadores de Córdoba y Guipúzcoa.

—LA Tesorería central ha satisfecho hoy para atenciones de guerra, tres y medio millones de reales.

—ESTA tarde se han reunido los ministros despues de las cinco en el departamento de Gobernación. Según los que se creen siempre bien informados, en esta reunion se habrán tratado asuntos de importancia.

Veremos lo que dice el periódico noticioso.

—EL viernes llegaron á Madrid por la línea del Norte 28 soldados heridos, el sábado 23 y ayer domingo cinco, entre ellos el ayudante del general Moriones Sr. Mendicuti.

—LA facción Lozano ha pasado el Segura ignorándose el sitio á que se dirige.

—LOS jefes y cabecillas que se hallaban en Tours procedentes de Bayona, han salido ayer tarde, unos para París y otros para el Havre y Reuens.

—ESTA tarde ha salido para Cádiz el representante del Banco de aquella capital Sr. Mier.

—SEGUN noticias oficiales, la facción Cucala, pernoctó ayer en Villar, dirigiéndose esta madrugada hacia Chelva. Va en persecución una columna compuesta de infantería, caballería y artillería, cuyas fuerzas se cree la habrán alcanzado ya.

—ES falso exista la asociación de noticieros á que se refiere La Correspondencia en su número del sábado.

—PARECE que no se concederá á los estudiantes el permiso que han solicitado para celebrar una reunion, hasta tanto que no la pidan por escrito.

Los cambios de la Bolsa son hoy los siguientes:

3 por 100 interior 11'70.
Ídem id. exterior. 15'00.
Obligaciones por ferro-carriles (viejas) 20'80.
Id. nuevas 20'20.
Bonos del Tesoro 43'80.
Gambies: París, 8 días vista, 5-5.
— Londres 48-55.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

BERLIN 3 (por el cable).—El Banco de Rusia ha subido su descuento á 5 por 100. Se desmiente la noticia de que Alemania haya enviado un agregado militar al ejército liberal de España.

PARIS 3.—En la bolsa se han cotizado: 3 por 100 francés, 61,85—4 1/2 89,50—5 por 100, 98,05.

Exterior español, 18 1/4.
Interior, 12 1/2.
Consolidados ingleses, 92 1/2.
En el Bolsin se han hecho:
Exterior español, 18 1/4.
Interior, 12 3/4.

PERNAMBUCO 3.—La insurrección de la república argentina se confirma por varios conductos.

La escuadra sigue apoyando el movimiento insurreccional contra el presidente Acosta.

El ex presidente Mitre marcha sobre la capital al frente de los insurrectos.

El Parlamento se ha declarado en sesión permanente.

La milicia nacional de Buenos Aires ha sido movilizada.

Los periódicos han sido suspendidos. Se ha proclamado el estado de sitio en las provincias de Buenos Aires, Santa Fé, Entreríos, Arriestar y Corrientes.

PARIS 4.—Se confirma la noticia de que el Papa escribió una carta al mariscal MacMahon acerca de la retirada de Civita-Vecchia de la fragata de guerra Orinoco; pero es falso el aserto del periódico La Libertad de Roma, de que el Papa manifestase en dicha carta su intención de abandonar la ciudad eterna á de permanecer en ella.

PARIS 4.—Se confirma la noticia de que el gobierno dinamarqués ha dirigido al gabinete de Berlín una nota reclamando contra la espulsion de varios súbditos dinamarqueses del Scheleswig, menoscabando así los tratados vigentes.

PARIS 3 (retrasado).—El gran duque de Rusia, Constantino, ha llegado ayer á esta capital, procedente de Bayona.

El señor Kvadriowski, representante oficioso de Rusia en Madrid, ha llegado á esta capital de paso para la de España, donde llegará muy en breve.

Median negociaciones entre Inglaterra y Rusia para zanjar la cuestión del Scheleswig.

Noticias de Berlin aseguran que allí no se tiene conocimiento del nombramiento de almirante del comandante Werner que mandaba la fragata Federico Carlos.

PARIS 5 (8 y 30 mañana).—De cerca de 170 elecciones de consejeros generales (diputados provinciales) conocidas hasta ahora el resultado parece inclinarse á favor de los conservadores de los diversos matizes.

PARIS 3.—El periódico La Liberté dice que algunos banqueros alemanes harán un anticipo al Gobierno español de ocho millones de francos á cuenta de otro mas considerable que garantizará Alemania.

Hay que poner en cuarentena esta noticia.

PARIS 3.—Los carlistas hacen circular noticias de sensación favorables á su causa.

Hoy han hecho publicar la absurda noticia de que el jueves último fueron desembarcados en Motrico (Guipúzcoa) 16 cañones y 4.000 fusiles.

ESPECTACULOS PARA HOY.

CIRCO DE MADRID.—A las 8 1/2.—El hombre es débil.—Apolo y Apoles.—Fama.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las 8 y media.—El velo de encaje.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—Entre bobos anda el juego.—Baile.

MARTIN.—A las 8.—A caza de una tiple. El vecino de enfrente.—Argentina.—Con U y con S.—Baile.

ROMEA.—A las 8.—El mudo por compromiso.—La epistola de San Pablo.—Una idea feliz.—Nadie se muere hasta que Dios quiere.

SALON ESLAVA.—A las 8.—Cumplimientos entre soldados.—Dos muertos y ninguno difunto.—Una culebra de cascabel.—Baile.

INFANTIL.—A las 7 y 1/2.—La verbena de San Juan.—La mano del diablo.—El mundo nuevo.—La feria de Madrid.—El campillo de Manuela.—Baile.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.
TEATRO ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Cid Rodrigo de Vivar.—Los dos preceptores.

SECCION DE ANUNCIOS.

NO MAS TISIS.



PASTILLAS DE BELMET

remedio unico y el mas eficaz hasta el dia contra la tisis y toda clase de toses.

Vamos a publicar otra prueba mas de los grandes beneficios de las Pastillas de Belmet...

Sres. Montero y Saiz.—Madrid.—Muy señores míos: He tenido una hija enferma de edad de 17 años...

A esta carta acompaña otra de su joven hija doña Anita Bermejo Martin...

Mas de 8.000 cartas obran en nuestro poder por este estilo...

Puntos de venta en Madrid.—Farmacia de los Sres. Montero y Saiz...

Precio de la caja 30 rs., y en pedidos de seis cajas se rebaja el 25 por 100.

Son falsas las cajas que no lleven la firma y rubrica de los Sres. Montero y Saiz...

Unico deposito general en España, compañía Ibero-Universal, Preciados, 74...

AGUA Y EXTRACTO DE CYTHERA.

Sin manchar ni alterar en lo mas mínimo el cutis y la ropa...

Unico deposito general en España, compañía Ibero-Universal, Preciados, 74...

PAPEL WILNS

Veinte años de éxito atestiguan la eficacia de este potente purgativo...

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1875.

Para Puerto-Rico y la Habana.

Salidas de Santander el 15 de id.

Salidas de Coruña el 16 de id. (segala).

Por combinacion con las salidas trasatlánticas.

Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz.

AGENTES. Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.

GRAN FABRICA DE CALZADO CLAVETEADO.

AL POR MAYOR,

BELTRAN ALDEBO.

FUNDADA EN 1872.

Esta fábrica se ha colocado en dos años que lleva de existencia...

Este persevera en seguir introduciendo todos los adelantos...

Como prueba de que sus productos no son una invención...

Tienda titulada Al pobre Diablo, Desengaño, 14.

Comision, exportacion, desp. al por mayor y fabrica, Isabel la Católica, 23.

ACADEMIA.

En la que dirige el Sr. Sanz de Diego se halla abierta la matrícula...

Existen clases de repaso de algebra y geometria para los aspirantes...

VINOS PREMIADOS EN LA EXPOSICION DE VIENA EN 1873 y en la Bélico-Española, en 1874.—Se hacen envios de botellas y barriles de dos docenas y dos arrobas en adelante.—Para precios y pedidos dirigirse a Santarelli hermanos en JEREZ DE LA FRONTERA.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud...

Los primeros sintomas de toda enfermedad deben dominarse por medio de un medicamento cual estas celebres Pildoras...

UNGUENTO HOLLOWAY

Este celebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones...

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 535, Oxford-street, Londres.

Núm. 3.

CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE O CRÓNICO.

PODEROSO AGENTE DE BELLOTAS CON SAVA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR. No busques en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo...

A TODOS LOS QUE SE BAÑAN O SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL. ACEITE DE BELLOTAS.

Las aguas todas sin excepcion, atacan los cabellos en su base y superficialmente...

«Aceite de bellotas con sava de coco.» llamado en las Américas la «Biblia del tocador de la clinica»...

Se vende en 2 500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fábrica, Jardines, 5 y Salud, 9, principal, Madrid...

CREMA DE NIEVE.

Este nuevo descubrimiento de tocador es sin igual para tener suave el rostro...

AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y TALLERES.

Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, marmol y pavimentos...

PASTILLAS Y JARABE A LA CODEINA DE BURTON

Pocos medicamentos poseen propiedades tan positivas, ninguno calma con mas seguridad las toses rebeldes...

PILDORAS DE HOGG

1ª PILDORAS NUTRIENTIVAS DE HOGG CON PEPINA AGUICIFICADA, para las afecciones gastricas, etc.

2ª PILDORAS DE HOGG CON PEPINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR ED HIGGINS...

3ª PILDORAS DE HOGG CON PEPINA Y PROTODORNO FERROSO INALTERABLE...

En Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 dep., pral., y Dr. Simon.

ACEITE HIGADOS FRESCOS

Recomendado por todos los médicos, y empleado con gran éxito contra la tisis, las afecciones escarfulosas...

Exijir la marca de fabrica inclusa que cubre la capsula de cada frasco de forma triangular...

Depósitos en Madrid: Compañía Ibero-Universal, Preciados 74 dep., pral., y doctor Simon.

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLS

DE OLASO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 15 de Octubre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnifico vapor español.

IRURAC-BAT.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.

MADRID: PASEO DE RECOLETOS, 10, BAJO.

PILDORAS BEHAUT.

Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos...

En Madrid, Compañía Ibero Universal Preciados 74, duplicado, principal.

Enfermedad Secretas

CH. ALBERTI

GUERISON RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA...

En Madrid, Compañía Ibero Universal Preciados 74, duplicado, principal.

POMADA

eficaz y segura para las grietas y escoriaciones en los pechos durante la lactancia...

En Madrid, Compañía Ibero Universal Preciados 74, duplicado, principal.

COLEGIO POLITÉCNICO ESPAÑOL.

DIRECTOR.—D. Mateo de la Riva y Cardus, doctor en teologia, licenciado en las facultades de derecho civil, canónico y filosofia...

PROGRAMA DE LA ENSEÑANZA.

INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR

Segunda enseñanza completa.—Preparacion para el grado de bachiller.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

A LAS MADRES DE FAMILIA

Jarabe para la detencion de los niños cuando inmediatamente los dolores, preserva de las convulsiones y antelipa la dentición.

DOCTOR N ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias clerico y magistrados, medicos, cirujanos, dentistas y artistas que desean obtener el titulo y diploma de doctor o bachiller honorario...